

MANUEL REVUELTA Y MISCELÁNEA COMILLAS. HISTORIA DE UNA LARGA Y FRUCTÍFERA COLABORACIÓN (1972-2019)

PABLO MARTÍN DE SANTA OLALLA SALUDES¹

RESUMEN: El Profesor Manuel Revuelta, sacerdote jesuita e historiador de la Iglesia, fue uno de los más destacados especialistas en su campo de investigación, al que dedicó más de medio siglo de vida. Esta aportación pretende poner de manifiesto uno de sus múltiples elementos distintivos, y es su muy valiosa aportación al crecimiento y fortalecimiento de la revista Miscelánea Comillas, publicada por la Universidad de Comillas desde comienzos de los años cuarenta. Así, el presente estudio destaca que la mayor parte de las contribuciones a esta prestigiosa publicación por parte del Profesor Revuelta se centraron en la Historia de la Iglesia española en el siglo XIX y, más en concreto, en el papel que jugó en esta compleja etapa histórica la orden religiosa de los jesuitas. En ese sentido, Revuelta trabajó temas muy diversos entre sí, como los conflictos entre liberalismo y catolicismo, las expulsiones y disoluciones de la orden jesuítica, o la puesta en marcha de numerosas instituciones educativas. La consecuencia de todo el trabajo del profesor Revuelta fue un buen número de publicaciones marcadas por el rigor, la profundidad y, al mismo tiempo, la objetividad, haciendo de estas contribuciones un punto de partida esencial para las futuras generaciones de historiadores de la Iglesia Católica.

PALABRAS CLAVE: Historiador; Iglesia Católica; jesuitas; liberalismo; publicación.

Manuel Revuelta and Miscelánea Comillas. History of a long and fruitful collaboration (1972-2019)

ABSTRACT: Professor Manuel Revuelta, a Jesuit priest and historian of the Church, was one of the most outstanding specialists in his field of research, to which he dedicated more than half a century of life. This contribution aims to highlight one of his many distinctive elements, which is his very valuable contribution to the growth and strengthening of the magazine Miscelánea Comillas, published by the University of Comillas since the early 1940s. Thus, the present study highlights that most of the contributions to this prestigious publication by Professor Revuelta focused on the History of the Spanish Church in the 19th century and, more specifically, on the role the religious order of the Jesuits played

¹ Doctor en Historia Contemporánea por la Universidad Autónoma de Madrid. En la actualidad, Investigador Senior de la Fundación Civismo. Correo electrónico: martinos1@hotmail.com.

in this complex historical stage. In this sense, Revuelta worked on very diverse topics, such as the conflicts between Liberalism and Catholicism, the expulsions and dissolutions of the Jesuit order, or the launch of several educational institutions. The consequence of all the work of Professor Revuelta was a good number of publications marked by rigor, depth and, at the same time, objectivity, making these contributions an essential starting point for future generations of Catholic Church historians.

KEY WORDS: Historian; Catholic Church; Jesuits; liberalism; publication.

1. INTRODUCCIÓN

Aunque a lo largo de sus más de setenta y cinco años de Historia *Miscelánea Comillas* ha conocido un amplio elenco de autores, podemos decir sin temor a equivocarnos que el Profesor Manuel Revuelta², S.J. ha sido uno de los más destacados, tanto por número de contribuciones³ como por la relevancia de su obra investigadora. Y es que, ciertamente, nos encontramos ante uno de los mejores especialistas en la Historia de la Iglesia durante el siglo XIX, como podrá comprobarse en las páginas que siguen a continuación, y de ello se benefició muy ampliamente esta prestigiosa publicación perteneciente a la *Compañía de Jesús*.

En efecto, en el momento de publicarse su último artículo en esta revista (2019), el Profesor Revuelta era uno de sus más veteranos autores, y a pesar de que hacía ya más de una década que había pasado a la condición

² Tuve la fortuna personal de tratar en no pocas ocasiones al Profesor Revuelta, ya fuera a través de diálogos personales, del intercambio de publicaciones e, incluso, del envío de correos electrónicos donde nos mandábamos ánimos el uno al otro para seguir con nuestra labor investigadora. Recuerdo, en relación con ello, y con particular afecto, que me quisiera enviar el texto con el que se había despedido de la actividad docente en el correspondiente acto-homenaje que se le hizo con motivo de su jubilación. A pesar de que trabajábamos temáticas distintas, ya que yo me dediqué a las relaciones Iglesia-Estado durante el franquismo y la transición democrática, siempre consideré al Profesor Revuelta un auténtico modelo a seguir en el campo de la Historia de la Iglesia, al tiempo que siempre me llamó la atención su extraordinaria humanidad e igualmente su generosidad hacia los que nos iniciábamos en el mismo campo de investigación que él dominaba como pocos.

³ Más allá del tiempo en que formó parte del Consejo de Redacción, es importante recordar no sólo los catorce artículos publicados por el Profesor Revuelta en esta revista, sino también las más de treinta reseñas de libros, cuestión que no debe pasar inadvertida por el tiempo que se debe invertir en este tipo de aportación científica seguramente no suficientemente valorada.

de profesor emérito, seguía trabajando y publicando con ella con la misma intensidad con la que lo había hecho en el pasado. En ese sentido, al igual que sucedió también con sus numerosas obras tanto individuales como colectivas, el tema de investigación fue prácticamente siempre el mismo: la Historia de la *Compañía de Jesús*, a la que dedicó toda una vida de trabajo. E, igualmente, un período concreto: el siglo XIX, a sabiendas de que, aunque el momento más duro para esta orden religiosa había tenido lugar en el siglo XVIII (con la disolución de la misma tras haber sido expulsados de España a cuenta del célebre «Motín de Esquilache»), el siglo que le siguió (esto es, el XIX) no fue menos turbulento para los jesuitas, que llegaron a vivir en sus propias carnes los avatares del proceso secularizador y desamortizador que se dio con la llegada de la ideología liberal y el sistema político que a partir de la misma se construyó.

Fue precisamente este asunto el primero con el que Manuel Revuelta quiso hacer acto de presencia en *Miscelánea Comillas*: analizando la reforma de la Iglesia que se quiso hacer durante el llamado «trienio liberal»⁴, etapa que, acaecida durante los años 1820-23, se había caracterizado por el intento de retomar la senda liberal perdida con el retorno del Rey Fernando VII a España en 1814, tras finalizar la Guerra de la Independencia.

Debe tenerse en cuenta que, más allá del interés del Profesor Revuelta por estos temas, el momento concreto en que lo escribió seguramente debió tener una influencia importante en su devenir investigador. En efecto, para cuando Revuelta da a conocer estos estudios la Iglesia Católica universal se encontraba en plena etapa posconciliar, y en el caso concreto de España, aún estaba nuestro país bajo el control del régimen franquista. Se trataba de momentos particulares difíciles para las relaciones Iglesia-Estado en España, con un gobierno, el español, que tenía el máximo interés en actualizar el Concordato de 1953 en aras a su necesaria modernización y, lo más importante, a reforzar una unión Iglesia-Estado que se estaba desmoronando por momentos. No en vano, solo un año antes había tenido lugar la muy polémica *Asamblea Conjunta de Obispos y Sacerdotes* (septiembre de 1971), y la Iglesia española, bajo el liderazgo indiscutido e indiscutible del Cardenal Tarancón, a la sazón Presidente interino de la Conferencia Episcopal, se disponía a desvincularse por completo de una dictadura que quería el sostenimiento de una unión Iglesia-Estado en España incompatible con la afirmación de independencia exigida por el recientemente finalizado Concilio Vaticano II.

⁴ El artículo llevó por título «Los planes de reforma eclesiástica durante el trienio constitucional» y fue publicado en 1972 en *Miscelánea Comillas*, 56, pp. 93-124. En realidad, formaba solo parte un estudio más amplio que se completó con un segundo artículo que bajo el mismo título, vio la luz en (1972) *Miscelánea Comillas*, 57, pp. 329-348.

Todo ello, como decimos, debió tener su incidencia directa en el campo de la investigación. Y es que ciertamente, cuando el Profesor Revuelta inicia su muy amplia trayectoria investigadora, no parecía el momento particularmente favorable para hacerlo sobre cuestiones tan relevantes como, por ejemplo, el proceso de disolución e incautación de la *Compañía de Jesús* durante la II República (1931-36), por poner un ejemplo. En ese sentido, Revuelta debió percatarse pronto de que solo con el siglo XIX tenía mucho campo de investigación tanto desde el punto de vista del acceso a los diferentes archivos como por la amplísima temática a tratar. Y es que resulta bastante conocido entre los historiadores que, dentro de las Edades Moderna y Contemporánea (siglos XVI-XX) en España, si hay una etapa particularmente difícil de entender esa es la correspondiente al siglo XIX⁵, y lo sucedido en torno a la Iglesia Católica no constituía, ciertamente, una excepción.

Así que Revuelta decidió que el tema de su tesis doctoral se centrara en la política religiosa llevada a cabo por los políticos liberales en el siglo XIX, y de esta manera los dos primeros artículos que nuestro homenajeado publicó en *Miscelánea Comillas* no eran sino fruto de una tesis doctoral que finalmente se publicó un año después bajo el título *Política religiosa de los liberales en el siglo XIX*⁶.

⁵ Para que nos hagamos una idea, en la España de comienzos del siglo XIX solo había un sistema político posible, que era el absolutista, más allá de que ya hubiera habido revoluciones liberales en el siglo anterior (Estados Unidos, 1776; Francia, 1789; y no debemos perder la vista sobre lo sucedido tanto en Gran Bretaña como en los Países Bajos en el siglo XVII, países ambos donde el absolutismo no pudo nunca llegar a implantarse). A partir del año 1808, nuestro país se dividió entre absolutistas y liberales. Avanzando en el tiempo, el absolutismo vio nacer una ideología aún más conservadora y con una determinada implantación territorial, conocida bajo el nombre de «carlismo». Para ese momento el liberalismo se había dividido entre la corriente «moderada» y la «liberal», corriente ambas que se alternarían en el poder hasta la «Revolución gloriosa» de 1868. Por haber cambios, los hubo hasta en el modelo de Estado: durante once meses (1873-74) España fue, por primera vez en su historia, una república, e igualmente comenzaron a emerger ideologías alternativas como la marxista, la socialista e incluso la anarquista. La mejor prueba de la permanente agitación que vivió este país fue el constante cambio de «Carta Magna» o Constitución: 1812, 1837, 1845, 1869 y 1876. Todo ello sin olvidar los documentos preconstitucionales (la Carta Otorgada de 1810) y los que no llegaron a ver la luz (la célebre Constitución «nonnata» de 1856). En suma, una etapa de nuestra Historia reciente extraordinariamente compleja.

⁶ (1973) Madrid: Consejo Superior de Investigaciones Científicas (CSIC).

2. LOS AÑOS OCHENTA Y NOVENTA, ETAPA DE MAYOR PRESENCIA DE MANUEL REVUELTA EN *MISCELÁNEA COMILLAS*

Por razones que quien escribe estas líneas desconoce, Manuel Revuelta ya no volvió a publicar en *Miscelánea Comillas* hasta una década después, aunque no por ello dejó de lado su intensa actividad tanto docente como investigadora⁷. En efecto, durante aquellos años el Profesor Revuelta trató temas tan diversos como fueron el proceso exclaustador⁸, las controversias del liberalismo con el catolicismo⁹, y, como cuestión de tipo personal, un estudio sobre la *Compañía de Jesús* en Palencia¹⁰, ya que Revuelta, aunque madrileño de adopción, era palentino de origen (algo que por cierto siempre se manifestó en su forma de ser tan austera como trabajadora). Así, cuando Revuelta decide volver a publicar en *Miscelánea Comillas*, lo hace para tratar un tema mucho más concreto, que es la manera en que se pusieron en marcha las diversas casas de formación de la orden jesuítica en tierras vallisoletanas una vez fue posible restaurar la *Compañía de Jesús* en España¹¹.

⁷ Etapa en la que, por cierto, tuvo lugar el traslado del campus central de la universidad, hasta entonces emplazado en la localidad cántabra de Comillas, a Madrid, donde ya funcionaba desde comienzos del siglo XX el Instituto Católico de Artes e Industrias (ICAI) y donde también se había puesto en marcha el Instituto Católico de Administración y Dirección de Empresas (ICADE). En el caso de este segundo centro, durante años dependiente de la Universidad Central, había comenzado a funcionar en los inicios de la década de los sesenta y tendría a su frente, entre los años 1968 y 1975, a uno de los jesuitas españoles más destacados de la segunda mitad del siglo pasado: el Padre José María Díaz Moreno, S.J., Catedrático de Derecho Canónico, Asesor de la Nunciatura de la Santa Sede en Madrid y Gran Cruz de San Raimundo de Peñafort.

⁸ En relación con este tema publicó la amplísima monografía titulada *La exclaustación (1833-1840)* (1976). Madrid: Biblioteca de Autores Cristianos (BAC). Este mismo libro, con las actualizaciones correspondientes, sería de nuevo publicado por la Fundación Universitaria San Pablo-CEU en el año 2010.

⁹ En el caso de este tema concreto, se trató de una breve aportación con la que el Profesor Revuelta inauguró el curso académico 1976-1977 en la Universidad Pontificia Comillas. Compuesto por tan solo veintiún páginas, la editó la misma universidad en octubre de aquel año 1976.

¹⁰ Esta monografía llevó por título *Orígenes históricos de la constitución de la provincia de Palencia* y fue publicada por la Diputación de Palencia en 1981. Casi tres décadas después, Revuelta retomó el tema del catolicismo palentino, aunque desde una óptica más amplia, trascendiendo a la propia Compañía de Jesús, resultado de lo cual fue la muy interesante obra titulada *Historia y espíritu en tierras palentinas. El Camino de Santiago y otros afanes* (2010).

¹¹ El artículo llevó por título «Las primeras casas de la Compañía de Jesús restaurada en Valladolid» (1982).

Con esta nueva contribución (la tercera en su haber en relación a *Miscelánea Comillas*), el Profesor Revuelta abrió una etapa en la que se convertiría en uno de los principales motores de la ya por aquel entonces revista de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Pontificia Comillas: en el período de casi dos décadas (1982-2001) publicaría en *Miscelánea Comillas* nada más y nada menos que diez contribuciones, lo que suponía que su privilegiada pluma de historiador de la Iglesia aparecía en uno de cada cuatro números, y todo ello sin olvidar que, mientras, seguía dando sus clases y escribiendo nuevas monografías¹².

En lo que se refiere a las temáticas tratadas en estos artículos que fueron publicados a lo largo de prácticamente dos décadas, el Profesor Revuelta tocaba cuestiones muy diversas. Así, una de las líneas de investigación que más interesó a nuestro homenajeado fue la relacionada con las instituciones educativas pertenecientes a la *Compañía de Jesús*. De esta manera, abordó la fundación de colegios¹³ por parte de la orden en un espacio (nuestro país) y en un momento concreto (la Edad Contemporánea). Igualmente, quiso participar en varios números-homenaje, como fueron los dedicados a Gregorio Ruiz¹⁴ y

¹² Destaca con «letras doradas» su monumental obra, formada por tres volúmenes, titulada *La Compañía de Jesús en la España contemporánea*. En realidad, ya en los años ochenta (en concreto, en julio de 1984) había visto la luz el primer tomo, que constaba de nada más y nada menos que de 1277 páginas. En noviembre de 1991 publicaría el segundo volumen, aún más extenso que el primero (1408 páginas), para concluirla de manera definitiva en octubre de 2008 con un tercer tomo que, aunque más breve que los dos anteriores (1032 páginas) ponía de manifiesto, una vez más, la descomunal capacidad de trabajo, al tiempo que su completa dedicación a su vocación de historiador de la Iglesia, por parte de nuestro homenajeado. Por cierto que, como era de esperar, en los tres casos el editor fue el mismo (la Universidad Pontificia de Comillas).

También durante estas dos décadas vieron la luz *Los colegios de jesuitas y su tradición educativa, 1868-1906* (1998) y una sencilla aportación desde el punto de vista de los documentos históricos, pensada para facilitar la labor del docente en la materia, y que llevó por título *El anticlericalismo español en sus documentos* (1999).

¹³ Entre ellos, debemos destacar «Fundación de colegios de jesuitas en la España contemporánea» (1986), «Los fundadores del colegio San José de Villafranca de los Barros» (1993) y «La primera descripción del edificio del Seminario de Comillas (1889)» (1994).

¹⁴ En este caso concreto, Revuelta, más que publicar un artículo individual, lo que hizo fue participar en un estudio escrito «a ocho manos» entre los también jesuitas José Ramón Busto (con el tiempo Decano de la Facultad de la Teología y Rector de la Universidad Pontificia Comillas), Ramón Colunga y Eusebio Gil Coria. Fruto del trabajo de estos cuatro miembros de la *Compañía de Jesús* fue el artículo titulado «Gregorio Ruiz, cuatro semblanzas *in memoriam*» (1987).

a Juan Manuel Cobo¹⁵, así como quiso trazar una semblanza de un destacado jesuita del siglo XIX, el Padre Francisco Butiñá¹⁶.

Ya hemos visto, por otra parte, que a Manuel Revuelta siempre le generó particular interés el conflicto entre liberalismo y catolicismo, algo que en nuestro país constituyó un permanente tema de debate porque algunos, con razón o sin ella, veían a la Iglesia Católica como uno de los obstáculos para el muy necesario progreso del país. Así, en torno a esta cuestión, y siempre dentro del espacio que le proporcionaba *Miscelánea Comillas*, quiso trazar una visión panorámica sobre lo que había supuesto la revolución liberal para la Iglesia Católica en España¹⁷, o el problema del anticlericalismo manifestado en no pocas ocasiones a lo largo del siglo XIX¹⁸.

Finalmente, el último ámbito de investigación tratado por el Profesor Revuelta en *Miscelánea Comillas* fue el centrado en la presencia de la *Compañía de Jesús* en los mundos extraeuropeos, ya fuera en lo concerniente al tema puramente misionero¹⁹ como a su diálogo con culturas tan diferentes como podían ser, por ejemplo, la china²⁰. También debe mencionarse, como algo

¹⁵ «Negación de asilo a jesuitas franceses refugiados en España en el dictamen del fiscal Campomanes en 1764» (2007). Juan Manuel Cobo, jesuita nacido en 1937, había fallecido el año anterior de la publicación de este número-homenaje en el que Revuelta quiso participar. En ese sentido, no se trataba del último ni menos aún del primer homenajeado a través de las páginas de *Miscelánea Comillas*. En efecto, como el propio Manuel Revuelta recordaría en su último artículo en esta revista (del que hablaremos más adelante), ya habían sido homenajeados en su momento Lucio Rodrigo y Eduardo Fernández Regatillo (números 15-16, año 1951); Joaquín Salaverri (34-35, 1960), Camilo Abad (43, 1965), José Alonso (78-79, 1983), Andrés Tornos (107, 1997), Alfonso Álvarez Bolado (111, 1999) y José Joaquín Alemany Briz (115, 2001). Tras Cobo, también recibirían su correspondiente homenaje Alfredo Díaz-Nava (132, 2010) y Miguel Juárez (140-141, 2014).

¹⁶ Véase al respecto Revuelta, M. (1999): «El P. Francisco Butiña (1834-1899) en el contexto histórico de la Compañía de Jesús».

¹⁷ Una panorámica que podemos leer con detenimiento en su breve estudio titulado «La revolución y la Iglesia en España» (1985).

¹⁸ Véase al respecto «La recuperación eclesial y el rechazo anticlerical en el cambio de siglo» (1991).

¹⁹ En un ejemplar doble de la revista (que se llevó necesariamente los números 88 y 89 de la publicación) que estaba dedicado a la presencia española en el continente americano tomando como punto de partida la llegada de Cristóbal Colón en 1492, Revuelta quiso participar con un artículo titulado «Las misiones de los jesuitas españoles en América y Filipinas durante el siglo XIX» (1988).

²⁰ Véase al respecto Revuelta, M. (1996): «Los ritos chinos y los jesuitas en el siglo XVIII, según la documentación franciscana».

aislado, pero no por ello carente de interés, un trabajo del Profesor Revuelta sobre la orden jesuítica en territorio aragonés²¹.

3. JUBILACIÓN DE LA DOCENCIA, PERO NO DE SU PARTICIPACIÓN EN LA ACTIVIDAD DE *MISCELÁNEA COMILLAS*

En el año 2006 le llegó a Manuel Revuelta el momento de la jubilación de su labor docente: acababa de cumplir los setenta años de edad. Así que era el momento de poder dedicarse de lleno a la actividad investigadora, y de ello se iba a beneficiar no sólo *Miscelánea Comillas*, sino también *Estudios Eclesiásticos*, la revista de la Facultad de Teología donde también se podían publicar estudios sobre el campo objeto de la labor investigadora de Revuelta (la Historia de la Iglesia). Igualmente, seguiría publicando nuevas monografías²² en las que se veía que, a pesar de ir cumpliendo ya años, seguía con el mismo interés y ganas de conocimiento que allá por los años sesenta, cuando había iniciado su labor investigadora, había ya puesto de manifiesto.

En el caso de *Miscelánea Comillas*, aportaría tres artículos más durante la más de una década de vida que tenía por delante, hasta su fallecimiento en el verano de 2019, llamando la atención el hecho de que esperara hasta 2013 para realizar la primera de ellas. Así, la primera de todas se centró en la doble supresión que sufrió su orden durante la Guerra de la Independencia (1808-1814)²³. La segunda, por su parte, se centró en un tema muy poco conocido, y fue el hecho de que, tras la decisión del Papa Clemente XIV de suprimir la *Compañía de Jesús* en el año 1773, hubo dos soberanos de enorme relevancia durante aquel tiempo, Federico II de Prusia²⁴ y Catalina II de Rusia²⁵, que se negaron rotundamente a llevar a cabo la supresión de la orden, aprovechando que ambos gobernaban territorios de amplia mayoría protestante (el

²¹ El estudio en concreto llevó por título «La Compañía de Jesús en Aragón hace cien años» (2001).

²² Entre las que me gustaría destacar la que llevó por título *El restablecimiento de la Compañía de Jesús. Celebración del bicentenario* (2013).

²³ Revuelta, M. (2013): «Las dos supresiones de la Inquisición durante la Guerra de la Independencia».

²⁴ Federico II, conocido como «el rey filósofo», fue el monarca del principal reino de lo que actualmente conocemos como Alemania: Prusia, gobernada por este célebre rey entre 1740 y 1786. Este reino, como es sabido, seguiría siendo el principal dentro de la llamada Confederación Germánica y en torno a él se construiría el II Imperio Alemán en 1871, momento también conocido como «unificación alemana».

²⁵ Quien fue la emperatriz rusa entre 1762 y 1796.

primero, cristianos luteranos, la segunda cristianos ortodoxos) y que ello les permitía, en cierta manera, sustraerse a la autoridad pontificia porque los primeros habían roto con Roma en 1517 (Reforma de Lutero) y los segundos debían fidelidad al Patriarca de Moscú. Pues bien, Revuelta quiso abordar esta cuestión²⁶ que ampliaba, una vez más, su ámbito espacio-cronológico: por primera vez se adentraba en un terreno muy poco conocido, el de la evolución del catolicismo en la Europa del Este, una tarea aún pendiente para los especialistas en este campo de investigación. Y eso que en realidad no quiso hacerlo a través de una visión específicamente suya, sino a través del relato de un ilustre jesuita, el Padre Manuel Luengo.

Finalmente, el tercer artículo, además de última aportación de Manuel Revuelta a *Miscelánea Comillas*, era algo que ciertamente solo debía y podía escribir él: la Historia de los setenta y cinco años de Historia de esta publicación²⁷. Así, en dicho artículo destacaba que la revista había aparecido en el año 1943 con motivo de la celebración de los cincuenta años de la entonces Universidad de Comillas, y que la intención de los promotores de la nueva publicación no era poner en marcha una revista en sí, sino publicar un libro que recogiera los trabajos científicos de los profesores que conformaban el claustro de la universidad. De ahí que lo que acabaríamos conociendo como *Miscelánea Comillas. Revista de Ciencias Humanas y Sociales* apareciera con el nombre inicial de *Miscelánea de colaboración científica de los antiguos y actuales profesores de la Universidad Pontificia Comillas con motivo del quincuagésimo aniversario de su fundación. 1892-1942*, abriéndose en poco tiempo paso a la colaboración de los antiguos alumnos. Lo cierto es que los tres

²⁶ El artículo llevó por título «La protección de dos soberanos no católicos a la Compañía de Jesús suprimida por el papa. Comentarios del P. Manuel Luengo» (2018). Se trataba de un número de la revista coordinada por las historiadoras y profesoras de la Universidad Pontificia Comillas Henar Pizarro Llorente y María Jesús Fernández Cordero.

²⁷ Véase al respecto Revuelta, M.: «Los 75 años de “Miscelánea Comillas”» (2019). En realidad, este número de la revista, en el que tuve el privilegio de participar con un breve estudio («Iglesia Católica y Democracia. La aportación del catolicismo al cambio político en España», pp. 57-81), dedicó una especie de «Bloque conmemorativo» al 75 aniversario de la revista, en el que, además de la citada contribución del Profesor Revuelta, deben mencionarse las palabras de presentación de la Directora de *Miscelánea Comillas* (Nadia Rodríguez Ortega, p. 155), la breve contribución de la Profesora Pizarro («*Miscelánea Comillas* y la transferencia de conocimiento en la Universidad», pp. 165-167), y dos amplios artículos escritos en ambos casos «a cuatro manos» por las dos mismas personas (las profesoras Isabel Valiente Izquierdo y Alba Ramírez Guijarro) y que llevaron por título «Una historia viva en la actualidad: setenta y cinco años de *Miscelánea Comillas*» (pp. 169-194), y «Anexo: Figuras emblemáticas de *Miscelánea Comillas*» (pp. 195-229).

primeros números o tomos de *Miscelánea* se publicaron como libros sueltos, conmemorativos del cincuentenario, sin la más mínima intención de hacer una revista continuada.

Pero, dado el éxito y muy buena acogida que tuvieron estos libros científicos, destaca Revuelta, se decidió dar paso a la creación de una revista periódica, que, ahora sí, llevaría el mismo nombre que en el momento actual (*Miscelánea Comillas*) pero con un subtítulo diferente al que podemos leer hoy en día (en lugar de *Revista de Ciencias Humanas y Sociales*, pasó a llamarse *Colaboración científica de los profesores y doctores de la Universidad*). La realidad es que, como recuerda nuestro homenajeado, la publicación pasó a tener una evidente «interdisciplinaridad» al estar abierta a todos los profesores que entonces impartían docencia en la Universidad de Comillas: de esta manera, encontramos estudios de materias tan diferentes como la Filosofía, la Teología, el Derecho Canónico, las Humanidades e incluso las Ciencias que por aquel momento se enseñaban en el Seminario Menor que había en la universidad.

En cualquier caso, en la temática tratada por *Miscelánea Comillas*, al menos durante su primer siglo de vida, la Historia se impuso con claridad sobre el resto de ciencias objeto de estudio: los 302 autores que para ese momento habían querido dejar su impronta habían aportado 163 artículos de Historia, seguidos de 115 artículos de Teología, 87 de Moral y Derecho Canónico, 46 de Filosofía, 45 de Humanidades, 44 de Sagrada Escritura, y 34 de otros temas.

Por otra parte, el Profesor Revuelta quiso analizar la aportación de todos y cada uno de los directores que ha tenido la publicación, señalando el hecho de que este nuevo siglo nos ha traído el primer director seglar (el Profesor Fernando Vidal) e igualmente la primera directora mujer (la Profesora Nadia Ortega, al frente de la revista desde 2014, con la también Profesora Andrea Schäpers como principal colaboradora suya en la elaboración de esta publicación).

Finalmente, el Profesor Revuelta quiso sintetizar lo que, a su parecer, *Miscelánea Comillas* había supuesto para la comunidad científica:

El amplio espectro de áreas de conocimiento que intervienen sigue justificando su histórico nombre de «Miscelánea Comillas» en un tiempo en el que la tendencia es crear revistas cada vez más especializadas. Esta estrategia de progresiva especialización va atenuándose por los nuevos esquemas de distribución digital de artículos, pero, no obstante, nuestra miscelánea insiste simbólica y realmente en la interdisciplinariedad. (...) De todo lo dicho se puede deducir que los 75 años de *Miscelánea* han sido fecundos. A lo largo de estos años la revista ha desarrollado una historia brillante, modelo de adaptación a las circunstancias, de diálogo interdisciplinar de promoción a la investigación. (Revuelta, 2019, p. 164)

Con estas palabras concluía el Profesor Revuelta no sólo su último artículo, sino también, por motivos vitales, cerraba una etapa de colaboración que se extendía por casi medio siglo, desde comienzos de la década actual hasta el momento presente.

REFERENCIAS

- Busto, J.R., *et alii* (1987). Gregorio Ruiz, cuatro semblanzas in memoriam. *Miscelánea Comillas*, 86, 239-258.
- Pizarro Llorente, H. (2019). Miscelánea Comillas y la transferencia de conocimiento en la Universidad. *Miscelánea Comillas*, 150, 165-167.
- Revuelta González, M. (1972). Los planes de reforma eclesiástica durante el trienio constitucional (I). *Miscelánea Comillas*, 56, 93-124.
- (1972). Los planes de reforma eclesiástica durante el trienio constitucional (II). *Miscelánea Comillas*, 57, 329-348.
- (1973). *Política religiosa de los liberales en el siglo XIX*. Madrid: Consejo Superior de Investigaciones Científicas (CSIC).
- (1976). *La exclaustración (1833-1840)*. Madrid: Biblioteca de Autores Cristianos (BAC).
- (1982). Las primeras casas de la Compañía de Jesús restaurada en Valladolid. *Miscelánea Comillas*, 76, 73-97.
- (1984-2008). *La Compañía de Jesús en la España contemporánea*. Madrid: Universidad Pontificia de Comillas. 3 vols.
- (1985). La revolución y la Iglesia en España. *Miscelánea Comillas*, 82, 3-17.
- (1986). Fundación de colegios de jesuitas en la España contemporánea. *Miscelánea Comillas*, 84, 175-199.
- (1988). Las misiones de los jesuitas españoles en América y Filipinas durante el siglo XIX. *Miscelánea Comillas*, 88-89, 339-390.
- (1991). La recuperación eclesiástica y el rechazo anticlerical en el cambio de siglo. *Miscelánea Comillas*, 94, 177-197.
- (1993). Los fundadores del colegio San José de Villafranca de los Barros. *Miscelánea Comillas*, 98, 125-148.
- (1994). La primera descripción del edificio del Seminario de Comillas (1889). *Miscelánea Comillas*, 100, 113-138.
- (1996). Los ritos chinos y los jesuitas en el siglo XVIII, según la documentación franciscana. *Miscelánea Comillas*, 104, 143-173.
- (1998). *Los colegios de jesuitas y su tradición educativa, 1868-1906*. Madrid: Universidad Pontificia Comillas.
- (1999). *El anticlericalismo español en sus documentos*. Barcelona: Ariel.
- (1999). El P. Francisco Butiña (1834-1899) en el contexto histórico de la Compañía de Jesús. *Miscelánea Comillas*, 110, 197-243.
- (2001). La Compañía de Jesús en Aragón hace cien años. *Miscelánea Comillas*, 59, 114, 191-209.

- (2007). Negación de asilo a jesuitas franceses refugiados en España en el dictamen del fiscal Campomanes en 1764. *Miscelánea Comillas*, 126, 101-124.
- (2010). *Historia y espíritu en tierras palentinas. El Camino de Santiago y otros afa-nes*. Palencia: Diputación de Palencia.
- (2013). *El restablecimiento de la Compañía de Jesús. Celebración del bicentenario*. Bilbao: Mensajero.
- (2013). Las dos supresiones de la Inquisición durante la Guerra de la Independencia. *Miscelánea Comillas*, 139, 221-263.
- (2018). La protección de dos soberanos no católicos a la Compañía de Jesús suprimida por el papa. Comentarios del P. Manuel Luengo. *Miscelánea Comillas*, 148, 179-201.
- (2019). Los 75 años de «Miscelánea Comillas». *Miscelánea Comillas*, 150, 157-164.
- Rodríguez Ortega, N. (2019). Palabras de la directora, *Miscelánea Comillas*, 150, 155.
- Valiente Izquierdo, I. y Ramírez Guijarro, A.: (2019). Una historia viva en la actualidad: setenta y cinco años de *Miscelánea Comillas*. *Miscelánea Comillas*, 150, 169-194.
- (2019). Anexo: Figuras emblemáticas de *Miscelánea Comillas*. *Miscelánea Comillas*, 150, 195-229.